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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ebrard lanza guerra legal por apoyo del Gobierno a Sheinbaum 
Integrantes de su equipo presentarán denuncias por uso de programas sociales y 
acarreo; Marcelo pide a simpatizantes que recaben pruebas 
 

 
Impugnan a las encuestadoras seleccionadas 
Mario Delgado: Daremos certidumbre 
 

 
Pagaría $9.2 mil mdp Mexicana por aviones 
Trabajaría con el Gobierno Federal la empresa texana Petrus 
 

 
Sorteo en vilo: Ebrard no firma; Monreal y Adán, “con reservas” 
Representantes de los aspirantes alegan que algunas encuestadoras seleccionadas no 
cumplen con los requisitos, aun así, Morena las incluyó y ganaron 
 

 
Fractura en morena tras el sorteo de las encuestadoras 
La representante de Ebrard se negó a firmar el acuerdo 
 

 
Pide EU ir al panel en disputa con México por maíz 
USTR. Medidas del Gobierno mexicano no se basan en ciencia y socavan el T-MEC 
 

 
EU solicita crear un panel con México para resolver disputa en maíz transgénico  
“Medidas de México socavaran acceso al mercado del T-MEC” 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO ve “normales” las quejas, pero todos “se portan muy 
bien”  
https://www.milenio.com/politica/amlo-ve-normales-las-quejas-pero-todos-se-portan-
muy-bien 
Ciudad de México. - Luego de los señalamientos del ex canciller Marcelo 
Ebrard sobre acarreo y guerra sucia por parte de Claudia Sheinbaum, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que son “normales” ese 
tipo de quejas, más cuando se acerca el final del proceso para elegir a su 
sucesor; sin embargo, aseguró que todos “se están portando muy bien”.  
“En vísperas de que se decida, pues hay inquietudes, hay dudas razonables, 
pero somos distintos. Está en su derecho (Ebrard), pero es normal y, además, 
(...) hay la instrucción de que no se use al gobierno ni mucho menos el 
presupuesto para favorecer a nadie, y Marcelo, Adán (Augusto López) y 
Claudia me conocen perfectamente”, apuntó. 
En la conferencia de Palacio Nacional, recordó que antes de que iniciaran 
los recorridos de las corcholatas para elegir al coordinador de la Defensa de 
la Cuarta Transformación se suscribió un acuerdo entre participantes y 
mandatarios estatales para que se deje a los ciudadanos elegir en libertad 
“y los gobernadores lo han cumplido al pie de la letra”. 
 
Elección de las casas encuestadoras fractura pacto de unidad 
en Morena  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/18/politica/004n1pol 
El proceso interno de Morena para definir la coordinación de los comités de 
defensa de la Cuarta Transformación se complicó anoche, después de que 
la representante del ex canciller Marcelo Ebrard, Malú Mícher, rechazó avalar 
el sorteo donde se definió a las cuatro empresas que realizarán las encuestas 
espejo para la selección de quien eventualmente se convertirá en el 
candidato presidencial, luego de que no resultó seleccionada ninguna de 
las dos propuestas del ex funcionario.  
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También se inconformaron los representantes de Adán Augusto López 
Hernández y de Ricardo Monreal, Arturo Ávila y Alejandro Rojas Díaz Durán, 
respectivamente, porque quedaron sorteadas dos de las empresas finalistas 
que no cumplen con los lineamientos establecidos por el Consejo Nacional. 
Ávila dijo que, en algunos casos, han tenido errores hasta por 15 puntos en 
procesos electorales anteriores. Ante ello, firmaron con reservas el acuerdo. 
 
Se reúnen gabinete de Seguridad y Comisión Bicameral para la 
Evaluación y seguimiento de la Fuerza Armada  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-reunen-gabinete-de-seguridad-y-comision-
bicameral-para-la-evaluacion-y-seguimiento-de-la-fuerza-armada/ 
El Gabinete de Seguridad del Gobierno de México se reunió con la Comisión 
Bicameral para la Evaluación y Seguimiento de la Fuerza Armada 
Permanente en Tareas de Seguridad Pública del Congreso de la Unión, 
como parte de la agenda de trabajo. La titular de la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, presentó a los 
legisladores un informe sobre las actividades que realiza cada uno de los 
órganos desconcentrados de esta secretaría. Así como las acciones de su 
modelo de prevención, dirigido sobre todo a las poblaciones más 
vulnerables ante la violencia. Enfatizó que tiene claro que, en el tema de la 
seguridad, la prioridad es la paz y la tranquilidad de las familias, “por eso 
tiene más peso la coordinación que cualquier otra consideración política, 
ideológica o, incluso, administrativa. 
 
El dinero para los estados se queda corto: CIEP  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-dinero-para-los-estados-se-queda-corto-
ciep/1603961?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage 
Al primer semestre de 2023 el gobierno entregó un billón 215 mil 415 
millones de pesos a las entidades federativas, un monto que es 2.3% menor 
a lo programado en el Presupuesto de Egresos. En total, las entidades 
federativas han recibido 46 mil 595 millones de pesos menos respecto de lo 
aprobado y hay 22 estados a los que se les han entregado menos recursos, 
advirtió el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). 
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En el documento ‘Inestabilidad en la Recaudación Federal Participable. 
Repercusiones en el gasto federalizado’ explicó que en 2023 el gasto 
federalizado, que son las transferencias a los estados, se ha visto afectado 
por una menor recaudación respecto de la estimada.  
De acuerdo con los datos de la Secretaría de Hacienda, al cierre del primer 
semestre se ha recaudado 105.6 mil millones de pesos menos con respecto 
a lo programado. En los Pre-Criterios Generales de Política Económica para 
2024 se estima que los ingresos al cierre de año serán 1.8 % menores a lo 
aprobado. Esto significa que una menor recaudación respecto de la 
estimada presiona no sólo a las finanzas públicas federales, sino también a 
las subnacionales o estatales. 
 
En riesgo, código por recorte al Judicial  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-riesgo-codigo-por-recorte-al-judicial/ 
La intención del grupo parlamentario de Morena de recortar hasta 25 mil 
millones de pesos al Poder Judicial en la confección del Presupuesto de 
Egresos de la Federación para 2024 pondría en riesgo la implementación 
del nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares (CNPCF), 
pues la Comisión Nacional de Tribunales Superiores de Justicia de los 
Estados Unidos Mexicanos (Conatrib) alertó en junio pasado que este Poder 
requiere, al menos, 26 mil millones de pesos para ponerlo en marcha. 
Recientemente, el líder de la bancada guinda, Ignacio Mier, informó que su 
grupo parlamentario ya encontró “tela de dónde cortar” al Poder Judicial 
con más de 25 mil millones de pesos, con el argumento de que cuenta con 
partidas para “gastos innecesarios”; sin embargo, el 6 de junio autoridades 
de la Conatrib se reunieron con diputados de la Comisión de Presupuesto, y 
les advirtieron sobre los riesgos de quitar recursos al Poder Judicial. 
 
Pagaría Mexicana $9.2 mil millones por aviones  
https://www.reforma.com/pagaria-mexicana-9-2-mil-millones-por-aviones/ar2659751?v=3 
Ciudad de México. - La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) gastaría 
hasta 527 millones de dólares, unos 9 mil 240 millones de pesos, en ocho 
años para arrendar los 10 aviones de la nueva Mexicana de Aviación, así 
como para servicios adicionales para la operación de la aerolínea. 
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Arman empresa por 'decretazo' con 3 aeropuertos y aerolínea  
https://www.reforma.com/arman-empresa-por-decretazo-con-3-aeropuertos-y-
aerolinea/ar2659756?v=3 
Ciudad de México. - La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) fusionará 
en una sola empresa a tres de los aeropuertos bajo su control, así como a la 
nueva aerolínea Mexicana de Aviación. 
 
Piden transparentar designación de Rector de la UNAM  
https://www.reforma.com/piden-transparentar-designacion-de-rector-de-la-
unam/ar2659677?v=5 
Ciudad de México. - Por considerar que el proceso de designación del Rector 
de la UNAM no es transparente, personal académico, administrativo y 
estudiantil, presentaron una carta a la Junta de Gobierno para exhortar la 
adopción de ciertas medidas que lo transparenten. 
 
Ebrard lanza guerra legal por apoyo del gobierno a Sheinbaum  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ebrard-lanza-guerra-legal-por-apoyo-del-
gobierno-a-sheinbaum/ 
A unos días de que concluya el proceso interno de Morena para elegir al 
candidato presidencial de ese partido, legisladores aliados y operadores de 
Marcelo Ebrard declararon una guerra legal contra Claudia Sheinbaum por 
presuntos delitos electorales, como el uso de programas sociales y acarreo. 
Los diputados federales del partido guinda Emmanuel Reyes, Selene Ávila, 
Salma Luévano e Inés Parra, entre otros, informaron públicamente que 
alistan una serie de denuncias “contra quien resulte responsable” por el uso 
de programas electorales y acarreo en favor de la exjefa de Gobierno 
capitalino. En entrevista, detallaron que son 82 los diputados federales de 
Morena, 27 del Partido Verde y ocho del Partido del Trabajo, todos aliados 
de Ebrard, quienes acudirán ante la Comisión de Quejas del INE y ante la 
Fiscalía Especializada en Materia de Delitos Electorales, además de enviar 
una carta al presidente Andrés Manuel López Obrador, y solicitar la 
comparecencia de la secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel. 
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Impugnan a las encuestadoras seleccionadas  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/impugnan-a-las-encuestadoras-
seleccionadas/1603964 
Morena sigue en tensión por su proceso rumbo a 2024. La senadora Malú 
Micher, representante de Marcelo Ebrard ante la Comisión de Encuestas del 
partido, adelantó que solicitarán repetir el sorteo de “algunas” de las cuatro 
encuestadoras que anoche se seleccionaron para acompañar el sondeo con 
el que Morena definirá a su candidato presidencial. Dimos un listado de las 
encuestadoras que, a nuestro parecer, no reunieron los requisitos y por ello 
vamos a solicitar al Consejo Nacional que se reconsidere”, afirmó tras el 
sorteo. Sostuvo que esta postura es compartida por Alejandro Rojas Díaz 
Durán y Arturo Ávila, representantes de Ricardo Monreal y Adán Augusto 
López, respectivamente. Por separado, Ávila detalló que el diferendo es por 
dos de las cuatro encuestadoras. El criterio que Morena pactó en junio fue 
no aceptar a empresas que en elecciones anteriores hayan presentado 
resultados discordantes con los cómputos oficiales. 
En tanto, Mario Delgado, líder de Morena, dijo que trabajan por un proceso 
interno transparente y que brinde certeza a todos los aspirantes. 
 
Morena prevé tener mañana resultado final de encuestadoras; 
así fue el proceso de selección  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/morena-preve-tener-manana-resultado-final-
de-encuestadoras 
Ciudad de México. - El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, 
informó que el día de mañana prevén tener el resultado final de las casas 
que realizarán las encuestas para seleccionar a su candidato presidencial de 
cara a las elecciones de 2024. En una breve conferencia de prensa, el 
morenista detalló que la Comisión de Elecciones del partido será la 
encargada de verificar que las cuatro encuestadoras elegidas cumplan con 
los requisitos solicitados. 
¿Cómo fue el proceso de selección de las casas encuestadoras de Morena? 
Mario Delgado explicó que, para dar fe al proceso, estuvieron presentes en 
las instalaciones del partido representantes de cada uno de los aspirantes 
presidenciales, mejor conocidos como corcholatas.  
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El primer paso, relató Delgado, fue abrir los sobres con los nombres de las 
encuestadoras propuestos por cada aspirante. "La Comisión informó sobre 
el criterio establecido, que disponía que no podían ser propuestas 
encuestadoras que hayan presentado alguna vez resultados modificados en 
elecciones pasadas. 
 
EU escala a panel la disputa por veto a maíz transgénico 
https://www.jornada.com.mx/2023/08/18/economia/016n1eco 
Al considerar que la prohibición de maíz transgénico de México carece de 
sustento científico y su prohibición socava el acceso al mercado, el gobierno 
estadunidense solicitó la creación de un panel de resolución bajo el T-MEC, 
ante lo cual la Secretaría de Economía (SE) aseguró estar preparada para 
defender la posición mexicana. Al concluir los 75 días de las consultas de 
solución de controversias, la Oficina de la Representación Comercial de 
Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés), dio el siguiente paso para 
hacer cumplir las obligaciones acordadas en el pacto comercial. 
Estados Unidos ha utilizado las herramientas provistas por el T-MEC para 
intentar resolver las preocupaciones con las medidas biotecnológicas de 
México, declaró la titular de la USTR, Katherine Tai. 
El panel solicitado, que no incluye la prohibición del plaguicida glifosato, es 
la siguiente etapa después de que en junio Estados Unidos inició las 
consultas bajo el capítulo 31 de Solución de Controversias del T-MEC por las 
medidas establecidas en el decreto emitido el 13 de febrero 
(https://shorturl.at/qrsY5). 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/comenzo-la-disputa-por-la-
dirigencia-del-snte/ 
Mientras los nuevos libros de texto de la SEP tienen incendiada la pradera 
en el tema educativo, en el poderoso sindicato de maestros comenzaron a 
moverse las aguas y el movimiento en pos del control de la dirigencia. Nos 
cuentan que el tribunal de conciliación y arbitraje y las secretarías de 
Educación, Trabajo y Gobernación recibieron un escrito del Movimiento 
Nacional para la Transformación Sindical en el que les recuerdan que el 
interinato del actual dirigente del SNTE, Alfonso Cepeda, concluye el 11 de 
febrero de 2024 y exigen la elección inmediata del Comité Ejecutivo 
Nacional, es decir, una nueva dirigencia. Los docentes de ese movimiento 
piden condiciones para un proceso verdaderamente democrático, con 
padrones y controles para evitar el uso de recursos públicos. Nos recuerdan 
que el proceso se cruza con la sucesión presidencial, así que se va a poner 
buena la cosa. Abróchense los cinturones. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1832 
Que el gran ausente en el cierre de filas del PRI con Beatriz Paredes fue 
Enrique de la Madrid, ex secretario de Turismo, quien de última hora canceló 
su asistencia a la reunión donde toda la estructura del tricolor dio su 
respaldo a la senadora de cara al inicio de la última etapa del proceso interno 
del Frente Amplio por México, y a unos días de que el ex funcionario quedara 
fuera de los finalistas. Anteayer, hay que recordar, todo era muy civilizado, 
palmaditas y buena ondita. ¿Qué pasó? 
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Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-08-18/op254913?pc=102 
DENTRO del gobierno federal hay un grupo de radicales que están dictando 
buena parte de las políticas públicas y, de paso, metiendo en problemas a 
México. Se llama GISAMAC (Grupo Intersectorial de Salud, Alimentación, 
Medio Ambiente y Competitividad) y a él pertenecen, entre otros, Hugo 
López-Gatell, Raquel Buenrostro; el subsecretario de Agricultura, Víctor 
Suárez; y la titular del Conahcyt, Elena Álvarez-Buylla. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-08-18/op254913?pc=102


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Empresas en “lista negra” de EU van por contratos de Sedena  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/empresas-en-lista-negra-de-
eu-van-por-contratos-de-sedena/ 
Un grupo de empresas mexicanas que están vetadas y fichadas por el 
gobierno de Estados Unidos, por no cumplir con los estándares de calidad y 
seguridad en la fabricación de equipo balístico, participan en licitaciones 
para obtener contratos multimillonarios con la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). En las últimas semanas, Estados Unidos emitió una 
recomendación oficial para reemplazar los productos de las firmas 
Protective Materials Technology SA de CV, propiedad de las hermanas Elisa 
y Alejandra Aguilar Solórzano; MEX-MSF-SCO SA de CV, que dirige Ignacio 
Baca; Giramsa, de Raúl Sanabria, y CIA Miguel Caballero SAS, que encabeza 
el empresario del mismo nombre. 
 
Carlos Marín 
Es de creérsele que no escuchó  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/es-de-creersele-que-no-
escucho 
Con la explicación que dio ayer el presidente López Obrador, asumo cierto 
lo que dijo acerca de lo que el miércoles dio la impresión de recurrir a un 
mal chiste de sordera para no hablar de la tragedia de los cinco jóvenes de 
Lagos de Moreno: 
“Quiero aclarar lo de ayer que dio pie a una burda manipulación. Ya no saben 
qué hacer estos corruptos y sus voceros. Ayer, como a ustedes les consta, al 
final de la conferencia, ya cuando habíamos terminado, empezaron a gritar 
y no escuché nada, nada. Tan es así que por eso conté ese chiste. Y sin 
ningún fundamento, de manera perversa, sostuvieron todo el día de ayer en 
la prensa vendida y alquilada de que yo me había burlado cuando me 
preguntaron sobre los jóvenes que asesinaron, desaparecieron en los Altos 
de Jalisco.  
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Toda una mentira, una infamia. Ellos son capaces de todo, yo no. No somos 
iguales, yo tengo principios, tengo ideales, soy un hombre de sentimientos, 
no me puedo burlar del dolor, de la desgracia de los demás. Nunca lo he 
hecho (…).¿Ustedes creen que si yo escucho que me están preguntando 
sobre eso no contesto?, ¿qué escuché? Nada, nada, por eso me acordé de 
ese chiste, porque era puro grito y no escucho…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El tema es de empatía, no de disculpas ni de chistes  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-tema-es-de-
empatia-no-de-disculpas-ni-de-chistes 
No, no soy yo, que soy diferente, son ustedes. Florestán 
El presidente López Obrador inició ayer, arrebatado, la mañanera sin que 
mediara pregunta alguna, en el punto que la había dejado el día anterior: en 
el mal chiste sobre los sordos con el que respondió a las preguntas de los 
reporteros sobre los cinco jóvenes desaparecidos en Lagos de Moreno, 
Jalisco. Antes de iniciar quiero aclarar lo de ayer, que dio pie a una burda 
manipulación. Ya no saben qué hacer estos corruptos y sus voceros. Ayer, 
como a ustedes les consta, al final de la conferencia, ya cuando habíamos 
terminado, empezaron a gritar y no escuché nada, nada. Tan es así que por 
eso conté ese chiste.   
 
Enrique Quintana 
La apuesta de Ebrard dos días después  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/08/18/la-apuesta-de-
ebrard-dos-dias-despues/ 
Un par de días después de que Marcelo Ebrard declaró su “yo acuso”, 
cuestionando a Claudia Sheinbaum y a la dirigencia de Morena, siguen vivas 
tres preguntas. La primera es si esa declaración significó el principio de la 
salida de Marcelo de Morena y de la contienda interna. 
La segunda es que, en la eventualidad de que así fuera, si existe la 
posibilidad de que pudiera contender por otra fuerza política. 
La tercera es que, en caso de eso sucediera, cuál sería el impacto que tendría 
sobre las intenciones de voto de las otras fuerzas en competencia. 
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Raymundo Riva Palacio 
¿Qué pasó en Lagos de Moreno?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/08/18/que-paso-en-
lagos-de-moreno/ 
La desaparición de cinco jóvenes el fin de semana en Lagos de Moreno es 
un caso empapado en el misterio, sobre el que hay diversas hipótesis, pero 
aún no existe conclusión alguna. La clave para desentrañar el secreto de lo 
que les sucedió y por qué les pasó se encuentra en el video de un minuto 
con 25 segundos que circuló en las redes sociales, que primero fue 
cuestionado en su veracidad por la fiscalía de Jalisco, pero después lo 
incorporó a la carpeta de investigación, presumiéndose su veracidad. El 
video es terrorífico y se atora en la garganta para quien no está 
acostumbrado a ver escenas, literalmente, dantescas. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/18/opinion/010o1pol 
Marcelo Ebrard Casaubón ha acelerado el proceso que le habilitaría para 
dejar Morena y optar por una candidatura presidencial contraria a la 
llamada Cuarta Transformación. No sólo lanzó el miércoles una 
descalificación a la contienda interna en la que aún participa, con 
dedicatoria específica a Claudia Sheinbaum y Mario Delgado, lo cual es decir 
a Andrés Manuel López Obrador, sino que ayer se conocieron nuevas 
acometidas rupturistas en una grabación de audio en la que el ex canciller 
exhorta a sus seguidores a vigilar y denunciar las triquiñuelas que la ex jefa 
de Gobierno y el presidente formal de Morena lleguen a realizar en el tramo 
de la encuesta-votación que está por realizarse. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/08/18/opinion/008o1eco 
Beatriz Paredes, Santiago Creel, Xóchitl Gálvez y Enrique de la Madrid son 
los cuatro finalistas en la selección del candidato que será el abanderado del 
Frente Amplio por México rumbo a las elecciones presidenciales de 2024.  
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Dos panistas y dos priístas. Sin embargo, esta semana De la Madrid fue 
eliminado de la contienda por tener el más bajo resultado en una encuesta 
de opinión del frente. Pese a que ningún candidato del PRD logró pasar a la 
siguiente etapa, Jesús Zambrano dice que se mantienen en la alianza con el 
Frente Amplio. En el sondeo de esta semana le preguntamos por cuál 
candidato del frente votarían. 
Metodología 
Votaron 4 mil 153 personas. Participaron en Twitter, mil 658; en El Foro 
México, mil 57, y en Facebook, mil 438. La encuesta fue distribuida por redes 
sociales y el enlace SurveyMonkey y por medio de la función Encuesta de 
Facebook. Pueden votar todos, cualquiera que sea su ideología. Los 
organizadores no votan y los resultados no reflejan necesariamente su 
opinión. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 17 de agosto de 2023  
https://www.gob.mx/presidencia/es/articulos/version-estenografica-conferencia-de-
prensa-del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-17-de-agosto-de-2023 
PREGUNTA: Marco Antonio Olvera, del canal México News World y del 
periódico local en Hidalgo, Hidalgo News. Presidente, la última pregunta es 
con respecto a grupos indígenas. Usted ha sido un defensor férreo de los 
grupos indígenas; en meses anteriores entregó miles de hectáreas a los 
compañeros rarámuris, allá en el norte del país. Y hoy le hacen un llamado 
de auxilio como presidente de la República, y por supuesto también al fiscal 
general de la República, Alejandro Gertz Manero, pues los gobiernos del 
PAN allá en Querétaro, el exgobernador Francisco Domínguez y el actual, 
Mauricio Kuri, insisten en desaparecer la carpeta 1956/2022, radicada en San 
Juan del Río, Querétaro, donde se acreditan, por estas dos personas 
mencionadas, los delitos de fraude y peculado con recursos federales en 
contra de la Cooperativa de Tzibanzá, integrada por 93 familias, en su 
mayoría mujeres y migrantes, que no saben leer ni escribir, presidente. 
Esta etnia otomí, encabezada por la señora Antonia Biais Trejo, está 
luchando para que se les restituyan sus tierras y la carpeta mencionada, la 
1956/2022, no sea llevada a tribunales del propio gobierno panista, porque 
ahí permitiría que sean juez y parte del caso.  
El pasado 14 de agosto se llevó a cabo una reunión con la líder mencionada, 
gente que está en su defensoría, y Hugo Delgado, representante de la 
Procuraduría Agraria de Querétaro, donde se acordó revisar el caso. 
Presidente, si a los indígenas no se les restituye sus tierras ahora que usted 
todavía es gobierno, el PAN está a punto de burlar las leyes por encima de 
los derechos de grupos indígenas que usted tanto defiende, como se lo 
manifesté, y, que por supuesto, ha sido un punto toral de su gobierno los 
indígenas y, por supuesto, también los pobres. 
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PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Bueno, sobre los dos 
casos. En lo que corresponde a Querétaro, vamos a pedirle al procurador 
agrario que lo atienda y que nos informe. Aquí con Jesús, que tú nos ayudes 
con Luis Hernández Palacios y qué él nos dé un informe. 
Lo segundo, tengo yo información, se hizo una consulta con todos los 
pueblos, todos, todos los pueblos. Entonces, hubo una comunidad que se 
opuso, seguramente son los que están manifestándose. De todas maneras, 
vamos a hablar con ellos. 
https://www.youtube.com/watch?v=ZbDuRxrRMmI 
 
Entrega Sedatu posesión de sus tierras a 500 mujeres agrarias 
de San Luis Potosí  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-posesion-de-sus-tierras-a-500-
mujeres-agrarias-de-san-luis-potosi 
San Luis Potosí. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), a través de la estrategia ‘Mujeres por el acceso a la tierra’ 
coordinada junto con la Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario 
Nacional (RAN), entregó en San Luis Potosí cerca de 500 certificados 
agrarios a jefas de familias y 150 testamentos agrarios. La directora de 
Proyectos Estratégicos y titular de la Unidad de Género, Elizabeth Sánchez 
Mayorga, informó que, de 2020 a la fecha, la Sedatu han beneficiado a más 
de 5 mil mujeres de todo el país con la entrega de títulos de propiedad 
mediante más de 7 mil juicios con el objetivo de reducir las brechas de 
desigualdad en los núcleos agrarios.  Sánchez Mayorga refirió que también 
a través de esta estrategia se busca implementar acciones que otorguen 
certeza jurídica a mujeres de núcleos agrarios ubicados en zonas de alta y 
muy alta marginación. “Se han conseguido alianzas institucionales 
relevantes que han permitido apoyar a mujeres en la obtención de la 
certeza jurídica de sus tierras mediante apoyos específicos, ya sea con 
recursos económicos o apoyos en los traslados”, dijo la funcionaria. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
 
 
 

https://www.youtube.com/watch?v=ZbDuRxrRMmI
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-posesion-de-sus-tierras-a-500-mujeres-agrarias-de-san-luis-potosi
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-posesion-de-sus-tierras-a-500-mujeres-agrarias-de-san-luis-potosi


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Presencia de mujeres en el ámbito agrario alcanza apenas el 27 
por ciento  
http://www.mirioverde.com/regional/presencia-de-mujeres-en-el-%C3%A1mbito-agrario-
alcanza-apenas-el-27-por-ciento/ 
Pese a ser más de la mitad de la población nacional, la presencia de mujeres 
en los núcleos agrarios no supera el 27 por ciento, lo cual fue calificado como 
una ironía por la directora de Apoyo al Ordenamiento de la Propiedad Rural 
en la Procuraduría Agraria, Yolanda Beatriz Vera Castillo.  
En su visita a Ciudad Fernández donde estuvo como representante del 
titular de la Procuraduría Agraria en la entrega de documentos con 
perspectiva de género, la funcionaria federal señaló que existe aún una 
brecha enorme que ajustar en los núcleos agrarios, para lograr una mayor 
participación y presencia de las mujeres en estos ámbitos. 
Señaló que las Jornadas de Justicia Itinerante ha logrado convertir en 
nuevas agraristas o comuneras a más de 2,700 mujeres, pero existen miles 
de casos más de mujeres que no han logrado dar certeza jurídica a sus 
tierras. Añadió que es la primera vez que el Gobierno Federal realiza este 
tipo de estrategias para disminuir la brecha de género y favorecer y 
empoderar a las mujeres del campo. 
 
Realizan Foro Estatal de Derechos Indígenas 
https://nuestra-zona.com/realizan-foro-estatal-de-derechos-indigenas/ 
Estado de México. - Con un pronunciamiento unánime por el 
reconocimiento, la defensa, la protección y la salvaguarda de los derechos 
ancestrales de los pueblos originarios del Estado de México, tuvo lugar el 
Foro Estatal “Situación Actual y Pendientes en el Ejercicio de los Derechos 
Indígenas” que reunió, en instalaciones de la Procuraduría Agraria, a 
representantes de la sociedad civil y de los tres órdenes de gobierno, a 
dirigentes de núcleos agrarios y a autoridades tradicionales de las 
comunidades asentadas en la entidad. El evento fue organizado en el marco 
del Día Internacional de los Pueblos Indígenas y estuvo coordinado por el 
Colectivo Intercultural de Pueblos Indígenas del Estado de México (CIPIEM), 
por la novena regiduría del ayuntamiento de Toluca y por la representación 
estatal de la PA, presididos por Aucencio Valencia Largo, María Amalia 
Peralta Rodríguez y Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes, respectivamente. 

http://www.mirioverde.com/regional/presencia-de-mujeres-en-el-%C3%A1mbito-agrario-alcanza-apenas-el-27-por-ciento/
http://www.mirioverde.com/regional/presencia-de-mujeres-en-el-%C3%A1mbito-agrario-alcanza-apenas-el-27-por-ciento/
https://nuestra-zona.com/realizan-foro-estatal-de-derechos-indigenas/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
El Foro Estatal fue una mesa de diálogo de los pueblos originarios con las 
instituciones defensoras de los derechos indígenas, la cual fue inaugurada 
por la senadora de la República por el Estado de México, Martha Guerrero 
quien en su mensaje se refirió a la demanda histórica de los pueblos 
originarios en busca del respeto a sus derechos, que hoy ya resulta 
inaplazable ante la etapa de transformación que vive México. 
 
Exhorta diputado Timoteo López a dar certeza jurídica a los 
ejidos  
https://sintesis.com.mx/hidalgo/2023/08/17/exhorta-diputado-timoteo/ 
Hidalgo. - El diputado Timoteo López Pérez, sometió ante el pleno de la 
Diputación Permanente un acuerdo económico en el que exhorta a la 
Procuraduría Agraria, para que en los núcleos ejidales se convoque a 
realizar la elección del comisariado, en los ejidos donde exista un retraso en 
el nombramiento. La Procuraduría Agraria lleva acciones orientadas a elevar 
el nivel de vida en el campo, al consolidar los núcleos de la población agraria, 
sin embargo, reconoce la obligación de proteger sus derechos y garantizar 
su cumplimiento. De acuerdo a la Ley Agraria los órganos que conforman 
los ejidos son la Asamblea, el Comisariado ejidal y el Consejo de vigilancia, 
por lo que la Asamblea podrá ser convocada por el Comisariado ejidal o el 
Consejo de vigilancia, por iniciativa propia o con mínimo el 20% del total de 
ejidatarios que integran el núcleo. En caso de que el Comisariado o el 
Consejo no convoquen en plazo de cinco días hábiles a partir de la solicitud; 
podrán solicitar a la Procuraduría Agraria que convoque a asamblea. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
SON PROGRAMAS DEL BIENESTAR LA POLÍTICA PÚBLICA MÁS 
IMPORTANTE DE JUSTICIA SOCIAL, DESTACA GOBERNADOR 
DAVID MONREAL  
https://www.zacatecas.gob.mx/son-programas-del-bienestar-la-politica-publica-mas-
importante-de-justicia-social-destaca-gobernador-david-monreal/ 
Zacatecas. - Tras reiterar que Zacatecas y el Gobierno de México trabajan en 
coordinación para llevar bienestar a la gente, el Gobernador David Monreal 
Ávila destacó que los programas sociales se han convertido en la política 
pública más importante de justicia social.  
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Al encabezar, junto al Subsecretario de Suficiencia Alimentaria de la 
Secretaría de Desarrollo Rural (Sader), Víctor Suárez Carrera, y la Delegada 
de Programas para el Desarrollo, Verónica Díaz Robles, las Asambleas 
Constitutivas de los Comités de Programas para el Bienestar en los 
municipios de Luis Moya, Ojocaliente y Trancoso, el mandatario estatal 
indicó que en Zacatecas ya hay 37 sucursales del Banco del Bienestar en 
operación y se encuentran en construcción otras 25. Los programas del 
Bienestar se han convertido en derechos universales, dijo, pero eso no priva 
a la gente de otros beneficios, de otros programas sociales, como vivienda, 
proyectos productivos, apoyo alimentario, aparatos funcionales, además de 
otros servicios en beneficio del pueblo. Durante la última jornada de 
asambleas estuvieron presentes también el Coordinador Regional de las 
Sucursales del Banco del Bienestar, José de Jesús Díaz Briones; el titular de 
la Procuraduría Agraria en el estado, Francisco Pérez Compeán; en 
representación de la 11 Zona Militar, Francisco Manzo Blanco; el 
Subdelegado Regional de los Programas del Bienestar, Carlos Acevedo 
Saucedo; el representante de la Guardia Nacional, Ángel Salina Martínez; y 
el Director de la Policía Estatal, Cecilio Adrián Ruiz Sáldala. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Acusan al Procurador Agrario de pactar con caciques de 
Xochistlahuaca  
https://www.elfarodelacostachica.com.mx/2023/08/acusan-al-procurador-agrario-de-
pactar-con-caciques-de-xochistlahuaca/ 
Guerrero. - El dirigente de la Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos 
Campesinos de Guerrero, Evencio Romero Sotelo, lamentó la actitud 
prepotente, arbitraria y difamatoria del Procurador Agrario a nivel nacional 
Luis Hernández Palacios, contra los pobladores indígenas de 
Xochistlahuaca, además de que usurpó funciones al entregar documentos 
que le competen al Registro Agrario Nacional (RAN). En conferencia de 
prensa, el ex diputado local por Movimiento Ciudadano, denunció que el 
evento que se llevó a cabo en esa localidad, tenía fines políticos y promover 
al secretario particular Omar Cruz Lozano para que sea uno de los aspirantes 
a candidato a la presidencia municipal de Xochistlahuaca. 
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Indico que Hernández Palacios acudió a la región de la Costa Chica a realizar 
la supuesta entrega de Certificados de Derechos Agrarios, “cosa que no es 
su facultad, esa es facultad exclusiva del Registro Agrario Nacional”. 
Denunciando que se están usando recursos “al viejo estilo priista”, pero que, 
para sorpresa del Procurador Agrario, indígenas le reclamaron por los actos 
de corrupción que la Procuraduría Agraria ha hecho en Guerrero. 
Recordando que la misma Procuraduría, hace unos meses, violaron la ley y 
desconocieron a un comisario ejidal que había hecho negocios con el actual 
ayuntamiento de Xochistlahuaca, por lo que los campesinos intentaron 
dialogar con el procurador Luis Hernández y hacerle esta denuncia. 
 
Veneno Puro 
PROTEGIDO POR LA SECRETARIA  
https://ntrzacatecas.com/?p=85572 
Zacatecas. - Julio Ortiz ya sabe las intenciones de su enemigo. Pero se atiene 
a “un seguro” o pacto de influyentismo. Sucede que, como director general, 
contrató como jefe del Departamento de Servicios Generales a Francisco 
Ernesto Pérez Olague, hijo del Procurador Agrario, Francisco Enrique Pérez 
Compeán, pareja de la secretaria de Educación, Maribel Villalpando. Para 
Julio no había mejor manera de quedar bien con la titular, contribuir a su 
permanencia e incluso ya buscar una encomienda “más importante”, que 
ya hasta presume. Pretende aplicar la de “amor con amor se paga” en la 4T, 
región traiciones. Mientras tanto, en la inauguración de bancos del 
Bienestar en Juchipila, el rector de la Politécnica, Aníbal Raudel Valenzuela, 
movilizó a estudiantes en horario de actividades ¿académicas? ¿Valdrán 
como prácticas profesionales? Aníbal también quiere un hueso: ser 
candidato a la presidencia de Jalpa. 
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Tribunal Superior Agrario cumple con la Conaliteg y dona 7.6 
toneladas para favorecer a la niñez mexicana  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=9607 
El Tribunal Superior Agrario entregó a la Comisión Nacional de Libros de 
Texto Gratuitos (Conaliteg) una segunda donación de 5, 510 kilogramos de 
papel como parte de la estrategia del programa “Reciclar para Leer”, con lo 
cual, en lo que va del año se aportaron 7.6 toneladas para favorecer a la niñez 
mexicana. En la tercera sesión extraordinaria del Grupo Interdisciplinario en 
Materia de Archivos de los Tribunales Agrarios, encabezada por la 
Magistrada Presidenta, Maribel Concepción Méndez de Lara, también se 
reportó el cumplimiento de donativos por parte de los Tribunales Unitarios. 
“En lo que va del año se han llevado a cabo dos donaciones a la Comisión 
Nacional de Libros de Texto Gratuitos. La primera se llevó a cabo el 30 de 
junio del año en curso en la cual se realizó una donación por 1, 950 
kilogramos. En tanto, la segunda tuvo lugar el 12 de julio por 5,510 
kilogramos. En total, el material donado en relación con el programa Recicla 
para Leer ha sido de 7.46 toneladas”, se informó en el pleno de Grupo 
Interdisciplinario. 
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Consultar fechas anteriores 
Dirección Operativa de Comunicación Social 
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